

Carta Sr. Director de "La Baskonia",
("La Baskonia", Bilbao, 1905)

~~2-415~~ (1)
2-43



Una carta de Unamuno

A continuación publicamos una carta rectificación del señor Miguel de Unamuno, sin embargo de parecernos injustas sus quejas en lo que á esta Revista se refieren. Apreciamos su intelecto y nos agrada por esto mismo verlo sensible al concepto de su baskismo.

Clasificamos de injustas las apreciaciones que hace de nosotros, porque esta Revista no hizo más que analizar su conferencia de Bilbao, ratificada por él mismo en lo que tenía de agresiva para el euskarismo, en comunicados suyos á diarios enemigos del régimen basko.

En los diversos números que dedicamos á la refutación de sus conclusiones, nos ceñimos á la demostración de sus errores, y en lo personal le tratamos con especial consideración, además de por costumbre, porque creíamos que sufría un extravío del que era de esperar reaccionaría en bien propio y del país á que pertenece.

Así pues, creemos que si el señor Unamuno opinaba que nosotros éramos los equivocados y no él, debió haber refutado nuestros argumentos, ampliando sus conceptos si así creía conveniente y no venir después de cuatro años de silencio á decir que lo juzgamos sin conocer su conferencia de Bilbao.

Nosotros no hemos cambiado de parecer. Los principios con que refutamos sus doctrinas, son los que constituyen el credo baskongado de esta Revista.

Respecto á él—al señor Unamuno—creíamos entonces, y creemos ahora, que rectificará sus conclusiones de entonces, porque podrán más en él los austeros dictados de la ciencia que el prurito de la consecuencia de un impulso momentáneo de presunción errónea.

En lo demás, bueno es hacer constar, que en el supuesto de haber errores en nuestra apreciación con respecto á sus conclusiones, era solo á él á quien correspondía aclararlas, si en algo estimaba, como parece, el concepto



de esta Revista, y nó á nosotros que estamos persuadidos de estar en lo justo.

En lo que hace al médico mundaqués don José de Arriandiaga, es escritor bien conocido que no necesita de nuestra defensa para aclarar el fundamento de sus afirmaciones.

Hé aquí la carta:

Señor Director de LA BASKONIA.

Muy señor mío y paisano: Le agradeceré inserte en su revista las siguientes líneas.

Acabo de recibir el número 434 de su revista, correspondiente al 20 del pasado Octubre, y en él me encuentro con un artículo que me dirige el infatigable médico mundaqués don José de Arriandiaga y que empieza así:

«Exclama usted, con sinceridad ó sin ella:

¡No haya más Patria que una: la humana!—;Desaparezcan pues, las razas mezclándose todas ellas entre sí! ¡Fuera las nacionalidades, fuera los Estados, fuera las legislaciones varias.»

Y no he seguido leyendo, porque como yo no he exclamado nunca, ni con sinceridad ni sin ella, semejantes cosas, todo lo que sigue huelga.

Y termina el artículo con esta nota: «Réplica á las teorías vertidas por el señor Unamuno en una conferencia.»

Ni hay tales teorías ni el señor Arriandiaga me ha oído conferencia alguna.

Estoy ya harto de que en mi propio país se me atribuya, al buen tun tun, todo género de cosas y lamento la inaudita ligereza bizkaitarresca que lleva á los llamados bizkaitarras á hablar sin ton ni son y sin enterarse.

Los que hace cuatro años protestaron de mi discurso de Bilbao empezaron por no enterarse de él, contándose entre los protestantes precipitados y no enterados esa revista que usted dirige.

Muchas veces he escrito acerca de mi casta baskongada —últimamente en mi última obra *Vida de D Quijote y Sancho*— y antes de hablar de un hombre, y asenderearle, y pretender juzgarle es lo primero enterarse bien de lo que dice. Y el señor Arriandiaga, y con él otros muchos de mi paisanos, desconocen en absoluto cual sea mi manera de pensar y no quieren tomarse el trabajo de averiguarlo. Y yo no digo que merezca la pena de saberlo, más sí digo que pues lo desconocen me dejen en paz y vayan acostumbrándose á no hablar sin saber bien lo que dicen.

Queda suyo affmo. S. S. y paisano.

MIGUEL DE UNAMUNO.

Salamanca, Noviembre 22 de 1905.



rs

